

DR. SIMON MUÑOZ ARMAS  
RECTOR DE LA  
UNIVERSIDAD CENTRAL DE VENEZUELA

DISCURSO PRONUNCIADO CON MOTIVO DE LA DEVELACION DE LA ESTATUA DE SALVADOR ALLENDE, EN LA AVENIDA QUE LLEVA SU NOMBRE A LA ENTRADA DE LA CIUDAD UNIVERSITARIA, EL DIA SABADO, 11 DE SEPTIEMBRE DE 1993.

HACE HOY EXACTAMENTE 20 AÑOS, EL 11 DE SEPTIEMBRE DE 1973, MIENTRAS FUERZAS MILITARES DE TIERRA Y AIRE DESCARGABAN EN FORMA COORDINADA SU BÁRBARO FUROR LIBERTICIDA CONTRA EL GOBIERNO LEGALMENTE CONSTITUIDO Y CONTRA EL PUEBLO DE CHILE, EN EL PALACIO PRESIDENCIAL DE LA MONEDA, CAÍA SIN VIDA EL PRESIDENTE CONSTITUCIONAL SALVADOR ALLENDE, DEMOCRÁTICAMENTE ELECTO CON LA HERMOSA MISIÓN DE INICIAR, POR LA VÍA POLÍTICO-INSTITUCIONAL Y PACÍFICA, CAMBIOS SOCIALES Y ECONÓMICOS QUE PERMITIERAN TRANSFORMAR EN BIENESTAR FÍSICO-ESPIRITUAL EQUITATIVAMENTE DISTRIBUIDO EN TODA LA SOCIEDAD, EL PRODUCTO DEL TRABAJO DE SUS HABITANTES UTILIZANDO DE MANERA SOBERANA LOS RECURSOS NATURALES DEL PAÍS.

EN ESA FORMA, POR OBRA DE QUIENES NO REPARARON EN UTILIZAR LA MÁS BRUTAL VIOLENCIA FRATRICIDA PARA IMPONER SUS MEZQUINOS INTERESES PARTICULARES FRENTE A LOS ANHELOS COLECTIVOS, SE INTERRUMPÍA UNA SINGULAR EXPERIENCIA POLÍTICO-SOCIAL Y ECONÓMICA, SURGIDA DEL SENO DE UN PUEBLO LATINOAMERICANO CIVILIZADO Y MADURO, CON UNA LARGA

TRADICIÓN CIVILISTA, INSTITUCIONALISTA Y DEMOCRÁTICA. MORÍA UN GRAN HOMBRE Y NACÍA UN SÍMBOLO, UN PARADIGMA PARA QUIENES SENTIMOS LA ACUCIANTE NECESIDAD DE CONTRIBUIR A LA REDENCIÓN Y ELEVACIÓN DE NUESTROS PUEBLOS. SU HEROICO HOLOCAUSTO CULMINA, DE MANERA TRÁGICA Y GLORIOSA, LA VIDA DE UN SER EJEMPLAR.

FUE EJEMPLO DE CONSECUENCIA EN LA LUCHA POR TRANSFORMAR UNA ESTRUCTURA SOCIO-ECONÓMICA Y POLÍTICA QUE HA SIGNIFICADO PARA EL PUEBLO CHILENO, IGUAL QUE PARA LOS DEMÁS PUEBLOS LATINOAMERICANOS, ATRASO, HAMBRE, IGNORANCIA Y AUSENCIA DE PROTECCIÓN SOCIAL EFECTIVA. A ESA LUCHA SE INCORPORÓ DESDE MUY JOVEN Y MURIÓ EN SUS TRINCHERAS DE VANGUARDIA.

CON UNA FORMACIÓN INTELECTUAL PROFUNDAMENTE ENRAIZADA EN LA HISTÓRICA TRADICIÓN CIVILISTA DE CHILE, SIEMPRE DIO PREFERENCIA, FRENTE A LOS CULTORES SISTEMÁTICOS DE LA VIOLENCIA, A LA ACCIÓN POLÍTICA, BASADA EN EL CONVENCIMIENTO, LA ORGANIZACIÓN Y EL ACERTADO ANÁLISIS DE LAS CIRCUNSTANCIAS IMPERANTES EN CADA ETAPA PARTICULAR DE LA LUCHA, CON UNA INDECLINABLE CONFIANZA EN LA CAPACIDAD DEL PUEBLO PARA RESPONDER AL MENSAJE TRANSFORMADOR CUANDO ES CORRECTAMENTE TRANSMITIDO.

EN SU HISTÓRICO DISCURSO EN EL ESTADIO NACIONAL, EL 5 DE NOVIEMBRE DE 1970, DESPUES DE SER PROCLAMADO COMO PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, DECÍA:

"SI NOS DETENEMOS A MEDITAR UN MOMENTO Y MIRAMOS HACÍA ATRÁS

EN NUESTRA HISTORIA, LOS CHILENOS ESTAMOS ORGULLOSOS DE HABER LOGRADO IMPONERNOS POR VÍA POLÍTICA, TRIUNFANDO SOBRE LA VIOLENCIA. ESTA ES UNA NOBLE TRADICIÓN. ES UNA CONQUISTA IMPERECEDERA. EN EFECTO, A LO LARGO DE NUESTRO PERMANENTE COMBATE POR LA LIBERACIÓN, DE LA LENTA Y DURA LUCHA POR LA IGUALDAD Y POR LA JUSTICIA, HEMOS PREFERIDO SIEMPRE RESOLVER LOS CONFLICTOS SOCIALES CON LOS RECURSOS DE LA PERSUASIÓN, CON LA ACCIÓN POLÍTICA. RECHAZAMOS, NOSOTROS LOS CHILENOS EN LO MÁS PROFUNDO DE NUESTRAS CONCIENCIAS, LAS LUCHAS FRATRICIDAS. PERO SIN RENUNCIAR JAMÁS A REIVINDICAR LOS DERECHOS DEL PUEBLO. NUESTRO ESCUDO LO DICE: POR LA RAZÓN O POR LA FUERZA. PERO DICE PRIMERO POR LA RAZÓN".

CONCEBÍA, PUES, SALVADOR ALLENDE, QUE EL USO DE LA FUERZA ES EL FRACASO DEL USO DE LA RAZÓN.

Y EN ESE CAMINO DESPLEGÓ UNA LAUDABLE PERSEVERANCIA. COMPITIÓ COMO CANDIDATO DE LOS SECTORES POPULARES Y DE AVANZADA A LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA DE CHILE, EN 1951, 1958 Y 1964, CON UN INTENSO TRABAJO, EN ESOS 18 AÑOS, DE CONSOLIDACIÓN Y CLARIFICACIÓN DOCTRINARIA, PROGRAMÁTICA Y ORGANIZATIVA, QUE CONDUJERON A SU HISTÓRICO TRIUNFO EN LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES DEL 4 DE SEPTIEMBRE DE 1970. RATIFICADO POR EL CONGRESO NACIONAL EN OCTUBRE DE ESE AÑO, DESPUÉS DE UNA FEBRIL ACTIVIDAD POLÍTICA DE DIÁLOGO, NEGOCIACIÓN, ENTENDIMIENTO Y SUMA DE VOLUNTADES PARA CONJURAR LA ENVOLVENTE ACCIÓN SEDICIOSA DIRIGIDA A EVITAR QUE SE CUMPLIERA LA

VOLUNTAD POPULAR, ADELANTADA POR PODEROSOS INTERESES INTERNOS Y EXTERNOS, QUE VEÍAN CON CLARIDAD EN EL PROGRAMA DE LA UNIDAD POPULAR UNA SERIA AMENAZA A LOS GRANDES PRIVILEGIOS QUE DERIVABAN DEL HAMBRE Y LA POBREZA DE LA MAYORÍA DE LOS CHILENOS.

UNA LUZ DE ESPERANZA SE ENCENDÍA PARA EL PUEBLO DE CHILE. PARA SALVADOR ALLENDE SE PLANTEABA EL MÁS FORMIDABLE RETO DE SU VIDA: DEMOSTRAR EN LA PRÁCTICA LA VIABILIDAD DEL TRÁNSITO GRADUAL Y PACÍFICO AL SOCIALISMO, MANTENIENDO LOS FUNDAMENTOS BÁSICOS DE UN SISTEMA POLÍTICO DEMOCRÁTICO Y PLURALISTA.

DEBIÓ PRIMERO DEMOSTRAR, A AMIGOS Y ENEMIGOS, QUE TENÍA LA FIRME DETERMINACIÓN DE CUMPLIR FIELMENTE Y EN PROFUNDIDAD EL PROGRAMA QUE LE GANÓ EL MAYORITARIO RESPALDO POPULAR. QUE SU DISCURSO NO HABÍA SIDO UN RECURSO DEMAGÓGICO PARA ACCEDER SIN TRASCENDENCIA HISTÓRICA AL DISFRUTE DEL PODER Y SUS VENTAJAS. QUE ESTABA DISPUESTO A ENFRENTAR, DENTRO DEL RESPETO A LAS LEYES Y A LA INSTITUCIONALIDAD DEMOCRÁTICA, A LAS PODEROSAS FUERZAS QUE, DENTRO Y FUERA DE CHILE, ADVERSABAN EL CAMBIO.

ASÍ LO ENTENDIERON LOS DIRIGENTES DE ESTAS ÚLTIMAS. Y DE INMEDIATO, CON PRECISIÓN DE RELOJERÍA, COMENZÓ, SIN DAR TREGUA NI CUARTEL, UNA ABIERTA Y ENCARNIZADA OPERACIÓN CONSPIRATIVA CON PODEROSO APOYO ECONÓMICO, POLÍTICO Y MILITAR, NACIONAL Y FORÁNEO, CON EL DEFINIDO PROPÓSITO DE IMPEDIR EL PROYECTO DE SOCIALISMO DEMOCRÁTICO Y DERROCAR AL GOBIERNO QUE TUVO LA OSADÍA DE TOCAR SUS

PRIVILEGIOS EN ARAS DEL BIENESTAR COLECTIVO.

EL PRESIDENTE ALLENDE ENFRENTÓ CON FIRMEZA ESA CONSPIRACIÓN Y PROSIGUIÓ SIN VACILACIÓN, LAS REFORMAS OFRECIDAS EN SU PROGRAMA DE GOBIERNO, CON ESTRICTO APEGO A LA CONSTITUCIÓN Y A LA LEGALIDAD. SU ACTITUD DIÁFANA Y GALLARDA, SU CAUTIVANTE CARISMA, SU INAGOTABLE DISPOSICIÓN PARA EL DIÁLOGO, SU DISCURSO SINCERO Y CONVINCENTE, SU VETERANÍA POLÍTICA Y EL INMANENTE PODER DE ATRACCIÓN QUE TIENEN LAS CAUSAS JUSTAS, CONGREGARON EN APOYO DEL PROYECTO DEMOCRÁTICO SOCIALISTA A LA MAYORÍA DE LAS FUERZAS OBRERAS, JUVENILES Y POPULARES, A LOS OFICIALES DE LAS FUERZAS ARMADAS, PATRIOTAS Y PROGRESISTAS EN TODOS LOS RANGOS, Y A ALGUNOS SECTORES DE LA IGLESIA CATÓLICA. IMPORTANTES FUERZAS DEMOCRÁTICAS QUE NO COMPARTÍAN LA POLÍTICA GUBERNAMENTAL RECHAZABAN, SIN EMBARGO, CATEGÓRICAMENTE, TODA SALIDA DE FUERZA QUE, CONCLUCARA LA LEGALIDAD Y PISOTEARA LA CONSTITUCIÓN.

ESTAS ADHESIONES AL PROGRAMA DEMOCRÁTICO SOCIALISTA SE HICIERON SENTIR EN LAS MANIFESTACIONES POPULARES DE APOYO Y EN LA SÓLIDA VOTACIÓN OBTENIDA POR LA UNIDAD POPULAR EN LAS ELECCIONES PARLAMENTARIAS DEL 4 DE MARZO DE 1973, APENAS 6 MESES ANTES DEL CUARTELAZO QUE APLASTÓ LA EXPERIENCIA DEMOCRÁTICA TRANSFORMADORA, DETERMINÓ LA MUERTE DE ESTE GRAN HOMBRE CUYA MEMORIA HOY ESTAMOS HONRANDO CON PROFUNDA ADMIRACIÓN Y SUMIÓ A LA FRATERNAL REPÚBLICA DE CHILE EN LA TENEBROSA PESADILLA DE UNA DICTADURA IMPLACABLE Y GENOCIDA, DE CUYA NEFASTA ACTUACIÓN TODAVÍA NO SE HA LIBRADO

TOTALMENTE EL PUEBLO CHILENO.

ESTE RESPALDO ELECTORAL DESBARATÓ LA ESTRATEGIA DE CONQUISTAR LA MAYORÍA ABSOLUTA DEL CONGRESO Y DESTITUIR CONSTITUCIONALMENTE AL PRESIDENTE ALLENDE. SOLO QUEDABA LA VÍA DE LA INSURGENCIA ANTICONSTITUCIONAL Y LA REPRESIÓN MASIVA A LOS SECTORES POPULARES. CAMINO QUE FUE USADO SIN CONTEMPLACIONES.

AL MISMO TIEMPO QUE LIBRABA ESTA MORTAL BATALLA CONTRA UN ENEMIGO PODEROSO E IMPLACABLE, ALLENDE TENÍA QUE DEFENDER EL PROYECTO SOCIALISTA DEMOCRÁTICO FRENTE A LAS DISIDENCIAS INTERNAS EN LA UNIDAD POPULAR, Y A LAS ACCIONES INCONTROLADAS DE ALGUNOS GRUPOS. SIMULTANEAMENTE, HACÍA ESFUERZOS POR LOGRAR UN ENTENDIMIENTO CON SECTORES DEMOCRÁTICOS DE OPOSICIÓN, PARA IMPEDIR QUE SE DEJARAN ARRASTRAR POR LA ESTRATEGIA GOLPISTA TOTALITARIA.

PERO NO NOS CONGREGAMOS AQUÍ A PLANTEAR UNA DISCUSIÓN ACERCA DE ESTRATEGIAS POLÍTICAS ACERTADAS O EQUIVOCADAS.

ESTAMOS AQUÍ REUNIDOS PARA RENDIR HOMENAJE A UN HOMBRE, A UN MÁRTIR, QUE PERSONIFICÓ LA LUCIDEZ, LA CONSECUENCIA, LA PERSEVERANCIA, LA NOBLEZA, EL ESPÍRITU DE SACRIFICIO POR UN IDEAL DE SOLIDARIDAD HUMANA, DE IDENTIFICACIÓN CON LOS SUFRIENTES Y DESVALIDOS. Y EN ESE HOMENAJE SE UNEN LOS CHILENOS QUE RESIDEN EN VENEZUELA, AGRUPADOS EN LA COMUNIDAD DEMOCRÁTICA CHILENA DE VENEZUELA, INTEGRADA POR HOMBRES Y MUJERES DE TODAS LAS TENDENCIAS

DEMOCRÁTICAS DEL ESPECTRO POLÍTICO DE ESE HERMANO PAÍS; LAS QUE TOTAL O PARCIALMENTE APOYARON SU PROYECTO; LAS QUE EN MAYOR O MENOR GRADO DISINTIERON DE ÉL. PERO QUE RECONOCEN EN SALVADOR ALLENDE UN SÍMBOLO DE LA ALTA MORALIDAD CIUDADANA Y DE LA CAPACIDAD HEROICA DEL PUEBLO CHILENO.

Y SE ADHIERE, CON EMOCIONADA ADMIRACIÓN, EL PUEBLO VENEZOLANO Y LA UNIVERSIDAD VENEZOLANA, QUE TENGO EL HONOR DE REPRESENTAR EN ESTE ACTO.

HA SIDO FELIZ LA IDEA DE PLASMAR ESE SENTIDO HOMENAJE EN UNA ESTATUA DEL MÁRTIR CHILENO; Y LA DE COLOCARLA EN ESTE SITIO, A LA ENTRADA DE NUESTRA CIUDAD UNIVERSITARIA, PARA QUE SIRVA DE DIARIA INSPIRACIÓN AL PALPITANTE MUNDO DE ESTUDIANTES, PROFESORES, EMPLEADOS Y OBREROS QUE EN SU SENO, ESTUDIAN, ENSEÑAN, INVESTIGAN, PRESTAN SERVICIOS, TRABAJAN Y LUCHAN POR UNA SOCIEDAD COMO LA QUE SONABA SALVADOR ALLENDE, FUNDAMENTADA EN EL TRABAJO CREADOR, LA SOLIDARIDAD Y LA JUSTICIA.

NOS LLENA DE JUSTIFICADO ORGULLO QUE SEA LA PRIMERA ESTATUA QUE SE ERIGE EN EL MUNDO A ESTE INSIGNE CONDUCTOR DE PUEBLOS.

ESTAMOS SEGUROS DE QUE EL PATRIOTISMO, LA COMBATIVIDAD, LA MADUREZ, LA PRUDENCIA Y EL ESPÍRITU UNITARIO DE LOS ACTUALES CONDUCTORES DEMOCRÁTICOS DE CHILE LOGRARÁN EN NO LARGO PLAZO ERRADICAR LA FATÍDICA SOMBRA DICTATORIAL QUE PRETENDE PERPETUARSE EN ODIOSA

TUTELA DEL PROCESO DE RECUPERACIÓN DEMOCRÁTICA DEL HERMANO PAÍS.  
PARA QUE EN SUELO CHILENO, SE ERIJAN SIMILARES MONUMENTOS EN HONOR  
DE SALVADOR ALLENDE; Y LOS HOMBRES Y MUJERES DE CHILE DISFRUTEN  
DEL SINGULAR PRIVILEGIO QUE A PARTIR DE HOY TENDREMOS NOSOTROS, DE  
INSPIRARNOS DIARIAMENTE EN LA EVOCACIÓN DE SU EJEMPLO PARA SERVIR  
CON AMOR Y CON DIGNIDAD A NUESTRO PUEBLO.